

## 合併特別企画 新市「米原」の街道・宿場 — 絵図・地図 — 展 [山東町]

山東町・伊吹町・米原町は古くから交通の要衝として文化が開けてきました。この度新市「米原」への合併に向けての特別企画として、豊な文化をもたらした街道・宿場にスポットを当て、企画展や講演会を開催します。多くの方のご来場をお待ちしております。

期間 平成16年10月26日(火) から

11月28日(日) まで

場所 山東町立柏原宿歴史館

関連行事 ☆講演会

11月7日(日) 午後1時から

・講演「古地図にみる むら・まち・みち」

講師 岩間一水氏

(草津宿街道交流館)

問い合わせ 柏原宿歴史館 (☎ 0749-57-8020)

〒521-0202 滋賀県坂田郡山東町柏原 2101



### 情報 BOX

◆滋賀県教育委員会・伊吹町教育委員会では、下記の冊子を発行しました。

『乱世を生き抜いた江北の雄

～京極氏の足跡を訪ねて～』(A5版、28頁)

※国史跡「京極氏遺跡」をはじめ、県内外の京極氏関連史跡を網羅したガイドマップです。

◆滋賀県教育委員会と伊吹・山東・米原各教育委員会では、下記の冊子を発行しました。

『西と東のせめぎ合うところ

～坂田の城・まち・山の寺』(A5版、32頁)

◆伊吹町教育委員会では、「京極氏遺跡」の国指定を記念して絵はがきを作成しました。内容は、上平寺城絵図・京極氏庭園跡・弥高寺跡・城下出土遺物の4枚1組です。

◆伊吹山文化資料館では、下記の冊子を刊行しました。『伊吹山文化資料館年報6 平成15年度の活動』

※文科省「全国廃校リニューアル50選」の原動力、友の会の活動を紹介しています。

◆伊吹町春照太鼓踊り保存会では、下記の調査報告書を刊行されました。

『春照八幡神社太鼓踊り 附奴振り』

※滋賀県選択無形民俗文化財の歴史や芸態の調査報告と、伊吹山周辺の太鼓踊りについて論考。

◎問合せ先  
伊吹山文科資料館 TEL 0749-58-0252

### ◆◆編集後記◆◆

来年2月に「米原市」が誕生する手筈です■読み仮名は「まいばら」で、現町名の読み「まいはら」ではありません■西は琵琶湖岸に面し、東は岐阜県境の伊吹山地までの範囲です■伊吹の人は、琵琶湖をわが手にした!米原の人は、スキー場がある!山東の人は、両方手に入れた!■って喜んでいるかどうかは分かりませんが、新市域には、伊吹山と琵琶湖という、滋賀県のふたつのシンボルがあります■さて、今回の『佐加太』は「歴史と人権」の特集です。今年度の坂田郡の研究テーマに沿って紙面を構成しました■いろいろなアプローチから話題が広げられたらと思います。(シャンギリッ子)

### 坂田郡文化財ニュース

#### 佐 加 太 第20号

発行 平成16年10月15日

編集 坂田郡社会教育研究会文化財部会事務局 〒521-0314 滋賀県坂田郡伊吹町春照37  
伊吹町教育委員会生涯学習課

TEL. 0749(58)1121  
印刷 立木印刷



佐加太とは、「和名抄」東急本の坂田郡の訓を引用しました。

## 第20号

2004年10月15日

### 特集: 歴史と人権

滋賀県坂田郡社会教育研究会

文化財部会

## 戦争中の入江内湖干拓事業

[米原町]

JR米原駅より西側から琵琶湖の間に拡がる水田地帯には、かつて入江内湖という県下第二の面積を誇る内湖がありました。豊富な水産資源を有した入江内湖は古来より良好な漁業の場として利用されてきました。しかし、第二次世界大戦末期に食糧難に陥ったことで農地開発の機運が高まるに、琵琶湖干拓事業の一環として入江内湖の干拓が昭和19年から昭和25年にかけて実施されました。

事業当初は戦時下で、働き盛りの男性のほとんどは戦場に、未婚の女性は軍需工場に勤務されていたため、学徒動員や勤労奉仕によって進められました。学徒は県内だけでなく県外からも動員され、遠いところでは北海道からもありました。けれども、大戦末期という深刻な物資不足の中で、労働待遇は非常に悪かったようです。

滋賀県会の長野重右エ門議員が提案した「琵琶湖干拓事業実施方法ニ関スル意見書」には、食糧、衣料の問題以外でも、冷たい水の中に入つて終日働いているにもかかわらず、たき火にする薪やわらが手に入らないこと、宿舎には風呂や便所がないということを指摘し、早急な措置を図るように求めています。この提案は県会において可決されたものの、戦争末期ということもあり、改善策はほとんど採られることはあり

ませんでした。

干拓事業には学徒以外に戦争捕虜も労働力として用いられました。昭和20年5月、米原町梅ヶ原にあった農地開発営団事務所の南側に捕虜収容所が建てられ、捕虜が干拓事業に従事することとなりました。最近、明らかになったのですが、戦後にB29が実施した最後の作戦が捕虜となった同胞を支援するため、食糧にパラシュートをつけて投下したことです。

敗戦後、事業の主力であった学徒や捕虜がいなくなり、代わって終戦で復員する者や新しい就職者が参加し、昭和25年、入江内湖干拓はようやく完成しました。

そして現在、私たちは豊かな社会の中で生活しています。しかし、その陰には多くの人々の苦労があったことを忘れてはいけないと思います。



